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Dossier

MET VREUGDE DIENEN 

 r  Anne-Marie Bombaerts  
secretariaat OLVG 

Beste vrienden van de OLV Groepen,

In het begin van de herfst beleefden enkele belangrijke gebeurtenissen in België,  
voor christenen en voor de leden van de OLV Groepen.

Sommigen namen deel aan de festiviteiten ter gelegenheid van het bezoek van 
Paus Franciscus, in het bijzonder de misviering in het Koning Boudewijnstadion.  
En op 12 oktober namen ongeveer 180 leden deel aan de nationale dag in Erpent, met 
als thema « Dienen met liefde ». U vindt in deze Brief enkele getuigenissen van wat er 
tijdens deze dag werd beleefd.

De Paus nodigde ons uit om ons te laten omvormen door het evangelie en klaar te 
staan om te dienen. Ik heb gekozen voor Evangelisatie en Vreugde, vooral dan de 
vreugde van het hart. Natuurlijk zal ieder van ons zich laten bewegen door wat hem of 
haar aanspreekt. De Heer Jezus zelf heeft ons een voorbeeld gegeven door zichzelf tot 
dienaar van allen te maken. Hij nodigt ons uit om Hem te volgen, ieder in de mate van 
zijn/haar mogelijkheden en goede wil. Op deze manier zullen we delen in de vreugde 
en liefde die Jezus heeft gegeven.

Ik wil hier graag betuigen dat dienen gelukkig maakt. Dienen nodigt ons uit om te 
delen en om Jezus en onze zusters en broeders te ontmoeten. Op deze manier handelen 
we voor het welzijn van onze families, de mensen voor wie we verantwoordelijk zijn, 
de leden van onze parochies, onze vrienden in de verschillende verenigingen en 
vrijwilligersactiviteiten...

Wij worden allemaal uitgenodigd om verantwoordelijkheid te nemen in de OLV 
Groepen, ieder volgens beurtrol en voor een beperkte periode, waarbij we soms 
aanvaarden tijdelijk minder tijd te kunnen besteden aan andere activiteiten. De energie 
die we aan deze activiteiten zullen besteden zal ons gelukkig maken. Bovendien zijn de 
verschillende diensten essentieel voor de vitaliteit van onze beweging. 

Ik wens jullie een zalig Kerstfeest vol vreugde, hoop en vrede.

SERVIR DANS LA JOIE

 r Anne-Marie Bombaerts  
secrétariat END 

Chers Equipiers,

En ce début d’automne, nous avons vécu en Belgique des évènements 
importants, pour les chrétiens et pour les équipiers Notre-Dame. 

Certains ont participé aux festivités lors de la visite du Pape François, en particulier  
à la messe au stade Roi Baudouin. Et environ 180 équipiers étaient présents  

à la journée nationale du 12 octobre à Erpent sur le thème « Servir par amour ».  
Vous trouverez dans cette Lettre des témoignages de ce qui a été vécu lors de cette 
journée.

Le Pape nous a invités à nous laisser transformer par l’Evangile pour être prêts à nous 
mettre au service. J’ai retenu ces deux mots : Evangélisation et Joie, surtout la joie 
du cœur.  Bien sûr, chacun se laissera toucher par ce qui résonne en elle ou en lui.  
Le Seigneur Jésus lui-même nous a donné l’exemple en se rendant serviteur de tous.  
Il nous invite à le suivre, chacun à la mesure de ses moyens et de sa bonne volonté.  
Nous partagerons ainsi la joie et l’amour donnés par Jésus. 

Je voudrais témoigner ici que servir rend heureux. Servir nous invite au partage  
et à la rencontre, celle de Jésus, celle de nos sœurs et frères. Nous agirons ainsi pour le 
bien de nos familles, des personnes dont nous sommes responsables, des membres de 
nos paroisses, de nos amis dans les diverses associations et activités bénévoles, pour 
bien vivre notre activité professionnelle …

Nous sommes tous invités à accepter une responsabilité dans les Equipes  
Notre-Dame, chacune pour un temps limité, à tour de rôle, en acceptant parfois de 
diminuer provisoirement le temps passé à d’autres activités. L’énergie que nous y 
consacrerons nous rendra heureux. De plus, les différents services sont indispensables  
à la vitalité de notre mouvement. 

Bon temps d’Avent ! 
Que la paix, la joie et l’espérance de Noël soient avec vous tous !

 La Lettre 145 • 2 3
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SERVIR PAR AMOUR

« AU SERVICE » 
 DANS LA CRÈCHE DE NOËL

Vous connaissez les Exercices spirituels 
de st Ignace ? Peut-être ! 

C’est une manière de prier, en 
contemplant différents épisodes 

de la vie du Christ, en proposant de le 
suivre et de le servir, en réponse à son 
appel. Cela se traduit par une retraite 
de plusieurs jours, mais aussi dans une 
prière quotidienne, qu’on appellera 
« faire oraison », autrement dit prier à 
l’écoute de l’Evangile, en particulier 
des paroles de Jésus, des apôtres, de 
Marie ou de leurs proches. 

Dans ce chemin spirituel qui donne 
de rencontrer Jésus, dans une  certaine 
naïveté ou simplicité, St Ignace 
 propose de contempler ce  moment 
de la Nativité, en nous  laissant tou-
cher personnellement par les évé-
nements vécus dans l’Evangile. Il 
propose de méditer par  l’imagination 
 Marie à neuf mois de grossesse sur 
une  ânesse  menée par Joseph en 

intervient aussi : « J’exercerai le sens 
du toucher, embrassant, et baisant les 
endroits où marchent, où se reposent 
les personnes que je contemple, 
 tâchant toujours de le faire avec profit 
(spirituel) ».

Tout cela pour nous aider à 
 entrer dans l’esprit de NOËL.  Celui-ci 
sera  intense si je le vis comme une 
 naissance qui me concerne et m’élève, 
moi, mon couple, ma  famille et qui 
l’attire vers une grâce qui me  dépasse. 
Voilà ma vie humaine  touchée par 
la divinité de Jésus qui  « établit sa 
tente au milieu de nous ». Noël est 
 l’événement qui change nos vies 
 chrétiennes, et sans Noël notre vie 
ne serait  simplement pas chrétienne ! 
Nos crèches et sapins en famille, les 
célébrations dans les églises, sont tant 
de lieux qui donnent du sens à nos 
vies et suscitent des solidarités avec 
nos frères et sœurs dans le besoin. 

Joyeux NOËL ! 

 r Tommy Scholtes sj 
CS Région Centre

route vers  Bethléem (n° 114 des 
 Exercices  spirituels) : ce que Marie vit à 
ce  moment, ce qu’elle endure, qui elle 
porte en elle.

On demande ce que l’on veut 
 obtenir spirituellement. On voit les 
personnes, on écoute leurs paroles 
et on considère leurs actions pour en 
 tirer un profit spirituel.

St Ignace nous propose d’être 
comme des serviteurs, « comme 
des pauvres, les servant selon leurs 
 besoins », au service de Jésus qui vient 
de naître, de Marie et de Joseph… 

On pourra aussi prier ce mystère 
de l’Incarnation et de la  Nativité 
par  l’application des cinq sens de 
 l’imagination. A la vue et à l’ouïe qui 
sont déjà entrées en action, s’ajoutent 
l’odorat et le goût : « Je m’imaginerai 
sentir,  respirer et goûter la suavité 
et la douceur infinies de la Divinité, 
de l’âme, de ses vertus. » Le toucher, 
considéré pourtant par les Pères de 
l’Eglise, comme un sens moins noble, 

Dans ce dossier, nous avons voulu mettre l’accent sur le service. 
Pas n’importe lequel ! Celui qui est entièrement tourné vers l’amour 
du conjoint, de la famille, du plus petit. Nous vous proposons des 
 réflexions et des témoignages autour de ce thème tellement présent 
dans nos actes quotidiens.

HEUREUX ÉVÉNEMENTS

Castor chez Sara et Ward Quaghebeur  
Gent 25

Bosco chez Dominique et Jean van der Vaeren   
Bruxelles 235

Christophe chez Laure et Alban Buisset-Forget  
Liège 157

D
os

si
er
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Ces moments privilégiés sont, aux 
Équipes Notre-Dame, nos grands 
 rassemblements internationaux : 
chaque fois, nous nous efforçons 
 d'accéder à une meilleure intelligence 
de la vocation de notre Mouvement 
et de sa mission dans l'Église. Il s'agit 
 d'approfondissement plutôt que de 
nouveauté.

QUE NOUS DIT L’ÉCRITURE ?
•  Le texte de St Matthieu : « Quand 

deux ou trois sont réunis en mon 
Nom, je suis là au milieu d'eux » 
(18,20), ne nous offre-t-il pas une 
première explication ? Certes, 
le Christ ne rend pas  toujours 
 sensible sa présence, mais 
 l'important est de ne pas en 

 douter, si toutefois les deux 
 conditions clairement indiquées 
par ce verset sont remplies :  
avez-vous remarqué une petite 
incise dans la phrase du Christ : 
«  en mon Nom » il faut encore que 
vous vous rassembliez pour moi, 
par amour pour moi, pour me 
chercher.

La seconde condition est 
 indiquée par le mot « réunis ». En 
effet, on peut être rassemblés 
sans être unis, réunis.

•  L'évangile de St Jean va nous 
 offrir des éléments nouveaux. 
  « Demeurez en mon amour. Si vous 
 gardez mes commandements,  
vous  demeurerez en mon amour... 

LES END AU SERVICE DU 
COMMANDEMENT NOUVEAU

Au sein de l'Église, les mouvements de laïcs et pas seulement les 
ordres religieux, ont une vocation. Entendez par là qu'ils sont, 
chacun, appelés par Dieu à un service d'Église original, 
à une fonction irremplaçable. Aussi, est-il d'une importance 
 capitale, pour les mouvements comme pour les individus,  
de se réserver des moments privilégiés pour réfléchir sur leur 
 vocation.

Le Père Caffarel nous parle du service

Voici mon commandement : 
 aimez-vous les uns les autres comme 
je vous ai aimés. » (Jn 15,10-12).

Pour bien comprendre ce texte, il faut 
se rappeler qu'il suit immédiatement 
l'allégorie de la vigne. 
Le Christ est le cep, les chrétiens 
sont les sarments : si le sarment reste 
 attaché au cep, il vit de la vie du cep 
et porte beaucoup de fruits. Mais 
que faire pour lui  rester attaché, pour 
« demeurer en son amour » ? Le Christ 
commence par dire : « Si vous gardez 
mes commandements », et quelques 
lignes plus bas : « Voici mon comman-
dement ». C'est significatif. Toute la loi 
se ramène à un seul précepte : l'amour 
mutuel.

Et surtout ne manquez pas de remar-
quer un tout petit mot, mais capital 
« comme ». Soyez sûrs que, ce  soir-là, 

les apôtres n'eurent pas de mal à 
comprendre. En effet, le Christ venait 
de leur laver les pieds et avait ajouté : 
« Je vous donne l'exemple pour que 
vous agissiez comme j'ai agi envers 
vous » (Jn 13,15). Pour aimer « comme » 
Lui, il faut se mettre au service les uns  
des autres. Peu après ce geste du 
Christ, si émouvant, les disciples 
l'avaient entendu leur dire : « Il n'y 
a pas de plus grand amour que de 
 donner sa vie pour ses amis » (Jn 15,13). 

Ainsi, s'aimer mutuellement, c'est se 
mettre au service les uns des autres, 
éventuellement jusqu'au sacrifice de 
soi. Enfin, il venait de leur  adresser 
cette parole admirable : « Je vous 
 appelle amis, car tout ce que j'ai appris 
de mon Père, je vous l'ai fait connaître » 
(Jn 15,15). Aimer comme lui, c'est se dire 
les uns aux autres le  meilleur de ce 
que l'on pense, le meilleur de ce que 
l'on vit de Dieu.

Me voici en mesure de répondre à la 
question : quelle est donc la vocation 
de notre Mouvement dans l'Église ? 
 Volontiers je la définis ainsi : les Équipes 
Notre-Dame se savent, se veulent au 
service du Commandement Nouveau, 
elles entendent travailler de toute leur 
énergie à l'instauration de l’amour 
entre époux, entre parents et enfants, 
entre foyers et, au-delà, entre tous  
les hommes de bonne volonté.

 r Extraits de L’Anneau d’Or, n.125, 
septembre-octobre 1965  

Dossier Dossier
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SERVIR PAR 
AMOUR… ?

Servir, c’est accomplir une action 
 susceptible d’être utile (1), et, de  surcroît, 
de faire plaisir à l’autre. En effet, 
 décharger l’autre de tâches  pesantes 
ou chronophages peut réduire le stress, 
favoriser le bien-être et la paix au sein 
du couple. Pourtant, un service rendu 
peut aussi être source de tensions ou de 
malentendus…

Pour clarifier cette notion du service, 
référons-nous au commandement 

rappelé par le Christ : Tu aimeras ton 
 prochain comme toi-même (2). 

Il y a deux parties dans ce com-
mandement. La 1ère,  aimer son 
 prochain,  signifie vouloir le  bonheur 
et la croissance de l’autre. La  question 

de  l’intention  sous-jacente au  désir 
de  service revêt donc toute son 
 importance : il s’agit de chercher à 
 rencontrer le  besoin de l’autre, pas 
le mien. Cela suppose une réelle 
 attention, du  dialogue et de l’écoute. 
Même en couple, on ne connait pas 
 nécessairement ce qui  habite l’autre.

Par ailleurs, il peut arriver que, par 
mes services, je cherche inconsciem-
ment à combler un de mes propres 
besoins, particulièrement celui de 
 reconnaissance. L’envie de  m’entendre 
dire  merci, que je suis gentil/le, 
 formidable…Je risque alors de ne pas 
contenter celui à qui je crois rendre 
 service. 

Il est bon de rappeler ici les 
 langages de l’amour repris dans le 
livre de Gary Chapman : certains, pour 
se sentir aimés, sont particulièrement 
 sensibles aux services rendus tandis 
que d’autres apprécient davantage 
une parole valorisante, ou des temps 
de qualité (même si un petit service 
peut apporter un plus). Connaître le 
 langage d’amour de son partenaire 
aide à exprimer son amour de façon 
plus appropriée.

Alors, rendre un service qui plaît 
 m’apportera de la joie, celle de 
 donner, de rencontrer en vérité ce qui 
est important pour l’autre.

La 2ème partie du commandement, 
comme soi-même, est parfois négligée 
car ressentie comme égocentrique. 
Thomas  d ’Ansembourg nous   
rappelle, par ailleurs, que  l’expression 
j’ai tout fait pour toi peut être 
 comprise comme j’étouffais pour 
toi ! Si  l’Evangile nous invite à  mourir 
à  soi-même, cela ne signifie pas 
 s’annihiler mais dépasser son ego, 
cette partie en nous qui ramène tout 
à lui. Mais la personne ne se réduit pas 
à son ego !

Rendre service suppose, en effet, 
d’être aussi à l’écoute de soi : Ai-je 
la capacité, l’énergie, le temps…de 
répondre au besoin de l’autre ? Si je 
le peux, je m’engage positivement, 
même si, peut-être, je renonce à 
quelque chose par amour pour l’autre. 
Je le fais dans la joie, sans frustration, 
en cohérence avec moi-même. Mon 

conjoint le sentira et en sera d’autant 
plus heureux. Dans le cas inverse, 
 j’exprime mon incapacité. Elle peut 
être momentanée et je propose alors 
de rendre ce service plus tard. Ou bien 
je ne suis peut-être pas la personne 
adéquate pour apporter mon aide et 
je suggère d’autres pistes. Je reste en 
effet sensible au besoin de celui que 
j’aime. 

Dans la  vie conjugale,  les 
tâches à remplir sont nombreuses 
 (ménagères, administratives,…). 
Elles peuvent  générer du conflit. La 
 complémentarité des compétences et 
des  préférences doit guider le couple 
dans leur répartition.  Et s’il y a des 
tâches qui rebutent l’un et l’autre, 
il est bon, pour préserver la paix 
 conjugale, de les partager en rendant 
ce  service au couple, ou bien, quand 
c’est  possible, de faire appel à une 
aide  extérieure. Mais toujours, dans un 
esprit de don et de non-calcul. Faire 
le premier pas sans compter  suscite 
la joie et peut amorcer un cercle 
 vertueux.

L’amour en couple suppose donc 
un service mutuel, gratuit,  attentif 
aux  besoins de l’autre comme à ses 
propres besoins.  Pour être  ajusté, 
le service appelle le dialogue et la 
 simplicité de demander à l’autre 
 comment pourrais-je être un meilleur 
époux/une meilleure épouse pour toi (3)?

 r Myriam Denis, 
 Psychothérapeute 

conjugale et familiale  
Le Chêne de Mambré

Servir par amour !  
Expression surprenante :  
 peut-on servir sans aimer ?  
Question clef dans la vie conjugale :  
comment servir par amour ?

(1)  https://www.cnrtl.fr/definition/service  •  (2)  Mc, 12-31 (3) Gary Chapman  

9
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LE CONSEILLER SPIRITUEL,  
AU SERVICE PAR AMOUR

LE SERVICE COMME UN APPEL, 
UN DON, UNE GRÂCE

C’est à Turin que j’ai compris  
la spécificité d’un conseiller spirituel. 

En effet, cette vocation ne vient pas 
de la hiérarchie de l’Église, mais de 

la première communauté de base : le 
couple et la famille. Comme pour le Père 
Caffarel, ce sont des couples  audacieux 
qui cherchent à  approfondir leur 
amour au-delà d’un quotidien  pouvant 
 devenir un obstacle à la  sainteté, et à 
vivre l’intensité de l’amour à la lumière 
de Jésus. Ce mouvement, qui part d’en 
bas, ne contredit pas notre vocation 
 ecclésiale de prêtres ou de  religieux, 
mais l’approfondit.

Les couples en chemin nous rap-
pellent la voie de la communion. Lors 
de la rencontre internationale de Turin, 
j’ai vu des couples s’avancer main dans 
la main pour recevoir la communion. 
Ce geste simple et impressionnant 
 symbolise, il me semble, une invitation 
mutuelle à la synodalité – parfois même 
à se (sup)porter mutuellement lorsque 
l’un est en difficulté – vers Jésus, source 

Suite à la rencontre internationale 
de Turin, une formation sur le thème  
« Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie » 
(Jean 14,6) était organisée par l'Equipe 
 Internationale au Sanctuaire  d’Oropa, 
le plus grand sanctuaire dédié à la 
Vierge que l'on puisse trouver dans  
les Alpes.  

Avec le Père Eric Ndeze (Conseiller 
Spirituel Région Est) et Béatrice et 

Etienne Coppieters (Couple Respon-
sable Région Centre), nous avons eu 
l’immense chance d’être parmi les 160 
équipiers venus des quatre coins du 
monde pour approfondir la notion 
de service comme un appel, un don 
et une grâce. Servir en couple est une 
 dimension exceptionnelle des Équipes 
Notre-Dame et un don en soi car c’est 
l’occasion d’approfondir notre relation 
et de la faire grandir.

Les couples et prêtres participants 
à cette session venaient de pays et de 
situations extrêmement différentes. 
Cependant, nous avons surtout expéri-
menté ce que nous avons en commun : 
notre appartenance aux Equipes Notre-
Dame et notre attachement au Christ 
qui, partout et de tout temps, invite 
ceux qui aiment de façon humaine à se 
convertir pour aimer de façon divine. 
La méthode des Équipes Notre-Dame 
nous aide sur ce chemin de sainteté 
et il est frappant de  constater à quel 
point les équipiers du monde entier y 
 adhèrent totalement : un des  dangers 
qui guette peut-être le mouvement 
en  Belgique, c’est d’abandonner, dans 
cette  méthode, les points dont on 

d’amour, d’unité et de communion,  
afin qu’il restaure ce qui est brisé et 
 approfondisse ce qui donne la joie.

À Oropa, un équipier m’a interpellé : 
« Soyez vous-même. » Les couples nous 
rappellent l’appel à se laisser aimer 
pour être au service de l’amour absolu ; 
quant à nous, prêtres ou religieux, nous 
leur rappelons leur propre vocation : 
celle de s’aimer exclusivement, l’un 
pour l’autre, comme le Christ les aime.

Merci à tous ces couples qui nous 
aident à servir dans, par et pour l’amour. 
Aujourd’hui, tous, en quête de vie 
 heureuse dans la sainteté, nous avons 
besoin de nous arrêter, de nous asseoir, 
d’écouter, de partager,  d’accueillir, de 
nous recueillir, de prier, de  témoigner 
et de transmettre. Ce sont des gestes 
 prophétiques dans un monde 
 frénétique qui, parfois, nous détourne 
de l’amour.

 r Eric Ndeze,  
conseiller spirituel Région Est

n’a pas  envie, alors qu’ils nous sont 
 proposés par amour, parce qu’on en a 
besoin !

Pour mieux exercer nos responsabi-
lités au sein des équipes, une prise de 
conscience renouvelée de l’importance 
des points concrets d'effort est essen-
tielle. Ils sont un trésor reçu du Père 
 Caffarel, fondateur du  mouvement, 
dont les écrits magnifiques ont souvent 
été cités lors de cette session. Nous vous 
invitons à vous réapproprier sa pensée, 
exigeante mais tellement édifiante ! 

Que de grâces reçues pendant ces 
quelques jours hors du temps à  Oropa 
marqués par les échanges en  vérité, 
les moments de célébrations, de 
prière et de communion. Nous nous 
 sentons renforcés dans notre mission 
et très  reconnaissants d’avoir la chance 
et l’honneur de servir notre beau 
 mouvement !

 r Maria et Francis Willems,  
Couple Responsable Communication 

Dossier Dossier
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témoignage et transmission

L’ENVOI EN MISSION : 

Le 10 septembre 2015, Le Pape François 
a reçu une délégation des END. Déjà, à 
cette date, Il insiste sur le témoignage et 
la transmission. N’est-ce pas aussi une 
forme de service ?

Je souhaiterais, en effet, insister sur ce 
rôle missionnaire des Équipes Notre- 

Dame. Chaque couple engagé reçoit 
beaucoup, certainement, de ce qu’il 
vit dans son équipe, et sa vie conjugale 
s’approfondit en se  perfectionnant 
grâce à la spiritualité du mouvement. 
Mais, après avoir reçu du Christ et de 
l’Église, le chrétien est irrésistiblement 
envoyé au dehors pour témoigner 
et transmettre ce qu’il a reçu. (...) 
Les  familles et les couples chrétiens 
sont souvent les mieux placés pour 
 annoncer Jésus-Christ aux autres 
 familles, pour les soutenir, les fortifier 
et les encourager. Ce que vous vivez 
en couple et en famille – accompagné 
par le charisme propre de votre mou-
vement –, cette joie profonde et irrem-
plaçable que le Christ Jésus vous fait 
expérimenter (...) tout cela vous avez à 
en témoigner, à l’annoncer, à le com-
muniquer au dehors pour que d’autres 
soient, à leur tour, mis sur le chemin.

En premier lieu, j’encourage donc 
tous les couples à mettre en pratique et 
à vivre en profondeur, avec constance et 
persévérance, la spiritualité que suivent 

les Équipes Notre-Dame. (...) En second 
lieu, j’invite les couples, fortifiés par la 
rencontre en équipe, à la mission. Cette 
mission qui leur est confiée est  d’autant 
plus importante que l’image de la 
 famille – telle que Dieu la veut, com-
posée d’un homme et d’une femme 
en vue du bien des conjoints ainsi que 
de la génération et de l’éducation des 
 enfants – est  déformée par de puissants 
projets contraires sous- tendus par des 
colonisations idéologiques. Bien sûr, 
vous êtes déjà missionnaires par le 
rayonnement de votre vie de famille (...). 
Mais je vous  invite aussi à vous  engager 
(...) dans les activités qui peuvent être 
organisées pour  accueillir, former et 
 accompagner dans la foi notamment 
les jeunes couples, avant comme après 
le mariage.

Je vous exhorte aussi à continuer de 
vous faire proches des familles blessées, 
qui sont si nombreuses  aujourd’hui 
(...). Il faut oser aller au-devant de ces 
 familles, avec discrétion mais géné-
rosité, que ce soit matériellement, 
 humainement ou spirituellement, en 
ces circonstances où elles se trouvent 
fragilisées. (...)(4).  

Nous voici donc envoyés pour 
 témoigner et nous mettre au service, 
là où nous sommes et avec notre 
propre charisme. 

Monseigneur Terlinden ne tarde 
pas à entrer dans le vif du sujet en 
 évoquant son rôle de  conseiller 
 spirituel au sein d'une équipe à  laquelle 
il tient et est resté fidèle malgré ses 
 diverses  fonctions  sacerdotales. « Avec 
vous, je suis chrétien, pour vous, je suis 
évêque » disait st Augustin : Monsei-
gneur Terlinden se sent équipier à part 
entière et souligne son attachement 
à cette fonction remplie au service du 
Christ et de ses équipiers. 

Ainsi, il nous raconte qu’après avoir 
franchi le seuil de l'imposant palais 
archiépiscopal en  compagnon de 
route des équipiers, il vit, prie,  partage 
leurs bonheurs et leurs peines, tous 
portant une vocation à la sainteté 
que seul Dieu peut donner. Cette 
 sainteté constitue un chemin qui 
ne peut être parcouru en solitaire 
mais avec les équipiers qui eux aussi 
 cheminent avec humilité, conscients 
de leurs  faiblesses.  On est au cœur de 
la  synodalité, par ailleurs thème de la 
XVIe Assemblée générale ordinaire du 
Synode des évêques (se clôturant le  
27 octobre).  

Les Equipes Notre-Dame sont à 
l'image des cellules que formaient les 
premiers chrétiens, rassemblés non 
par affinités personnelles, mais avec 
le désir de constituer un creuset où 
prospèrent les œuvres et les paroles 
du Christ. Il nous faut garder à  l'esprit 
que les Equipes Notre-Dame ne 
 constituent pas un lieu de thérapie ou 
de coaching pour couples dans lequel 
des conseils de vie seraient dispensés.  
Elles sont un lieu de rencontre pour des 
couples chrétiens vivant le sacrement 
du mariage par la parole et l'écoute, 

(4)   https://www.vatican.va/content/francesco/fr/speeches/2015/september/documents/papa-francesco_20150910_equipes-notre-
dame.html

UNE JOURNÉE  
POUR RÉFLÉCHIR AU SERVICE

Le samedi 12 octobre, dans 
les locaux du Collège Notre-

Dame de la Paix, à Erpent, 180 
 équipiers au service du mouve-
ment se sont  rassemblés. Nous 
avons eu la chance  d’écouter les 
 témoignages de nos  responsables 
 internationaux dont vous 
 trouverez la présentation en 
pages 34 à 36.  Monseigneur 
Luc  Terlinden, notre nouvel 
 archevêque nous a ensuite  parlé, 
de façon très  personnelle de ce 
que SERVIR signifie pour lui. 
S’en est suivi un échange avec 
les  équipiers présents. L’après- 
midi était  consacrée à différents 
 ateliers.  Voici un compte-rendu 
non exhaustif de cette journée.

UN CHRÉTIEN PARMI  
LES CHRÉTIENS

Le fumet du café matinal se dissipe 
peu à peu quand soudain la cloche 

si familière aux équipiers END retentit. 
Dans un murmure caractéristique des 
équipiers aimant se retrouver réguliè-
rement par-delà leurs équipes locales, 
nous convergeons à pas lents vers 
l'étroite porte d'entrée de l'auditoire 
du Collège. Les regards échangés et 
les conversations tenues mezza voce 
laissent entrevoir la curiosité qui nous 
habite quant à la teneur de l'allocution 
de notre invité du jour, Monseigneur 
Luc Terlinden, archevêque de l'archi-
diocèse de Malines-Bruxelles. 
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où chaque équipier peut déposer en 
confiance ses joies et ses peines et vivre 
sa Foi en accord avec les enseigne-
ments du Père Caffarel. 

Au fil du temps, les équipes ne 
 cheminent pas toujours au même 
rythme. Les « points concrets  d'efforts » 
tels que prévus par la charte peuvent 
apparaître lourds pour certains. Si 
 l'observation scrupuleuse des  principes 
semble parfois difficile, il n'en reste 
pas moins que l'esprit demeure : le 
 chemin que les équipiers parcourent 
est  aussi important que la destination 
car c'est sur le chemin que l'on apprend 
à  franchir des obstacles, à faire face 
aux épreuves, à approfondir sa foi et 
 renforcer sa confiance en Dieu.

Et si, chemin faisant, des malenten-
dus ou des difficultés interpersonnelles 
entre équipiers surgissent, parlons-en 
ouvertement pour restaurer  l'harmonie 
au sein de l’équipe. Il faut avoir le 
 courage d'affronter avec patience et 
charité de telles situations même si, au 
terme d'échanges souvent  difficiles, 
certains équipiers décideront de suivre 
une autre route pour continuer à 
 cheminer dans la foi chrétienne. 

Enfin, Monseigneur Terlinden 
a  rappelé que l'ère de la toute- 
puissance de l'Eglise dans notre 
pays est  dépassée. La foi chrétienne 
se vit de nos jours dans une société 
sécularisée et  pluraliste,  parmi des 
 convictions religieuses ou philoso-
phiques très  diverses.  Néanmoins, 
les  équipiers seront sensibles au 
 message du Saint-Père qui nous invite 
à marcher  ensemble, avec l'Esprit-Saint, 
pour,  ainsi, être Eglise. Telle est notre  
mission, en préférant les actes aux 
 paroles. 

Evitant toute forme de prosélytisme, 
les équipiers sont invités à vivre et à 
agir conformément au message du 
Christ pour que l'on puisse dire « Voyez 
comme ils s'aiment ».

Nous pouvons témoigner que nous 
avons rencontré un vicaire du Christ 
appelé à Son service, homme parmi les 
femmes et les hommes de son temps, 
chrétien parmi les chrétiens en ligne 
avec la devise épiscopale qu’il a  choisie : 
'Fratelli Tutti'.

 r Propos recueillis  
par Gloria et Pierre Laloyaux  

Arlon 19

«  Etre au service, cela ne veut pas dire être 
supérieur aux autres mais bien se mettre au 
service en égalité, en fraternité. »

«  Nous sommes là pour nous écouter les uns les autres 
et pour prier les uns pour les autres. »

«  Il s’agit de convaincre par attraction, c’est-à-dire que les gens se 
disent : « est-ce que ça vous fait du bien à vous comme couple », 
qu’ils se sentent interpellés et qu’ils aient envie et de rencontrer 
des membres des Equipes Notre-Dame et pourquoi pas de les 
rejoindre. »

«  L’importance de la correction fraternelle. L’importance de 
 pouvoir se dire parfois les choses en vérité, même si ça peut 
être plus difficile. (...) Très souvent, probablement,  la  correction 
 fraternelle conduit aussi à une demande de pardon et une 
 réconciliation mais qui font qu’à l’issue, on sort grandi, donc on 
peut croire  vraiment dans ce chemin vers la sainteté à laquelle 
notre  baptême nous appelle. » 

«  Pour moi-même comme prêtre, c’est d’être membre de l’équipe 
comme tous les autres membres de l’équipe et c’est d’être 
 chrétien avec vous, et pour lui, Monseigneur Terlinden disait 
« évêque pour vous », et bien moi je suis chrétien avec vous et je 
suis prêtre pour vous. Et l’importance de vivre sa foi, et surtout 
que cette foi soit contagieuse. »

APRÈS  
LA CONFÉRENCE,  
LES ÉQUIPIERS  
ONT RÉAGI :
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NOTRE SERVICE 
COMME 
RESPONSABLES 
D’ÉQUIPE (RE)  

Ce samedi 12 octobre, nos  responsables 
nationaux invitaient tous les couples 
au service à se réunir à Erpent afin 
d’échanger et de remettre « à niveau » 
leurs connaissances dans le but de 
mieux SERVIR notre mouvement.

Nous y avons participé en tant  
que responsable d’équipe 

(RE) et avons été heureux d’y 
 retrouver des couples que nous 
avions  rencontrés à Turin. Dans 
notre  petit groupe d’échange, nous 
avons fait la  connaissance d’autres 
 équipiers. Toutes les  régions étaient 
 représentées. Super ! 

Chacun a pu exprimer ce qu’il 
 trouvait important dans ce service et 
unanimement, nous avons relevé le 
mot ECOUTE ! Ecouter avec son cœur, 
sans jugement, et ensuite regarder 
l’autre avec amour (celui du Christ 
pour nous tous). Dans le même  esprit, 
lors de nos réunions, veillons à ne pas 
basculer trop vite dans le débat et 
 interrogeons-nous sur ce qui NOUR-
RIT notre équipe. 

A travers notre rôle de  Responsable 
d’équipe, nous sommes appelés à 
STIMULER en rappelant à tous les 
membres les fondamentaux de notre 
Mouvement. Mais rien ne se fera sans 

la participation de chacun de nous et 
une équipe a besoin de balises afin 
de durer dans le temps.

Confions notre équipe dans la 
PRIERE sans quoi elle perd un pilier 
 essentiel !

Une fois de plus, nous avons  trouvé 
important de « sortir » de notre équipe 
de base afin de  rencontrer d’autres 
équipiers et de nous CONNECTER au 
Mouvement. Nous repartons avec 
l’envie d’être proactifs et d’inviter 
nos coéquipiers à  participer à des 
rassemblements de ce type afin de 
goûter à une  dimension plus large et 
tellement riche des END !

 r Margrit et Philippe Lambert 
Welkenraedt 20

«  Monseigneur Terlinden nous a 
beaucoup touchés parce qu’il 
était dans une réflexion qui était 
globale mais en même temps 
très enracinée dans le quotidien, 
dans des situations auxquelles 
on se trouve confronté. C’était 
plein d’expérience, c’était concret, 
c’était pratique et en même temps 
c’était pensé, c’était réfléchi, c’était 
construit. »
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TOUTES LES PHOTOS  
ET VIDÉOS DE LA JOURNÉE  
À ERPENT



Le samedi, déjà, le jour de la répétition, 
était très spécial. Nous nous sommes 
retrouvés avec des équipiers END de 
toute la Belgique.  La journée entière 
passée au stade roi Baudouin avec la 
chorale, les enfants et leurs  répétitions 
de chants nous a permis de nous 
 préparer spirituellement à la rencontre 
avec le Pape François.

Le dimanche nous sommes  partis 
à l'aube. Notre fils aîné Gabriel, 

scout d'Europe avait déjà participé la 
veille, avec plus de 5600 jeunes, à une 
rencontre avec le pape François lors 
du « Hope Happening ». Pour nous, 
en tant que couple marié, ce fut une 
 expérience tout aussi unique. 

Comme représentants des Equipes 
Notre-Dame, nous nous sommes 
 portés volontaires pour servir les 
 pèlerins participant à l'Eucharistie 
 célébrée par le Saint-Père. Nous avons 
eu le grand honneur d'être  ministres 
de la communion, noble tâche qui 
invite à être digne de Celui que nous 
donnons en partage. Quel  bonheur ! 
Polonais d’origine, nous avons 
 participé à de nombreuses visites du 
Pape Jean-Paul II. Très actifs comme 
interprètes, membres de chorales, 
nous avons toujours eu la joie de nous 
rendre utiles.

Cette fois-ci, il ne pouvait pas en 
être autrement. Par curiosité et avec 
un espoir renouvelé, nous avons 
souhaité participer à cet événement 

unique. La rencontre avec le Saint-Père 
nous a donné de l'espoir pour la solida-
rité, la fraternité et le  dévouement aux 
autres. Voir des milliers de croyants 
prier  ensemble nous réconforte et fait 
grandir notre foi. Dans le chaos de la 
vie quotidienne, l'Eucharistie papale, 
une belle et touchante  cérémonie 
au cœur de l'Europe, est devenue 
un  événement symbolique et un 
 immense témoignage de notre foi.

L’Eglise c’est nous ! Notre couple, 
notre famille, notre équipe, les gens 
priant ensemble avec nous. 
Merci Seigneur. 

 r Eliza et Piotr Kawka  
Gand 21

UN ENGAGEMENT  
AU SERVICE DE L’HUMAIN

AU SERVICE  
LORS DE LA VISITE DU PAPE 

En tant qu’assistante sociale, je suis 
 tutrice MENA (mineurs étrangers non 
accompagnés). 

Ma mission consiste à assurer 
la responsabilité parentale de 

ces jeunes qui ont dû fuir leur pays 
 d’origine sans leurs parents (papa et 
maman) et qui espèrent obtenir le 
 statut de réfugiés en Belgique. Fuyant 
un pays en guerre ou une  atteinte à leur 
intégrité physique ou  psychologique 
(excision, mariage  forcé, assassinat 
d’un proche pour raison politique, 
menaces de recrutement forcé par 
les Talibans par exemple, membre 
d’une  minorité ethnique écrasée,…), 
ils arrivent en  Belgique au terme d’un 
voyage  inhumain et dégradant et 
sont logés dans des centres. C’est à ce 
 moment que ma mission débute.

Petit à petit, le lien avec le jeune 
se crée par les rencontres et les 
 démarches diverses qui se mettent en 
place. Tâche combien délicate que de 
 gagner la confiance du jeune, meurtri, 
 découvrant une culture, une langue, 
des habitudes différentes. De plus, il vit 
difficilement un manque des siens et 
au pire une peur tenace du sort réservé 
à sa famille dont il est sans nouvelles et 
de toutes façons, une culpabilité d’être 
là où il est.

Me viennent alors les paroles du chant : 

« Tout homme est un frère, tout homme 
est né de Dieu. Enfant d’un même Père 
qui nous aime dans les cieux »

Je me sens invitée et portée à vivre 
et à faire découvrir au jeune la foi en la 
Vie que je désire lui transmettre. Il ne 
s’agit pas de prosélytisme mais bien de 
l’ouvrir à un avenir possible. 

Les obstacles vécus par le jeune 
et indirectement par le tuteur sont 
 nombreux et parfois décourageants : 
la difficulté de devoir raconter son 
récit de vie, le temps d’attente pour 
obtenir l’interview au CGRA* qui leur 
 permettra d’obtenir (ou non) le permis 
de séjour, les recherches de la famille 
au pays via la Croix-Rouge, les difficul-
tés  scolaires, les séquelles psycholo-
giques ou  physiques, la pression de la 
famille sur le jeune, la méconnaissance 
du  français, le climat, …

Au cœur de toutes ces tempêtes, 
j’essaie à l’image de Don Bosco, 
 d’accompagner chaque jeune dans sa 
réalité propre, de partir de là où il est, 
de valoriser chacune de ses compé-
tences et de ses avancées. Je vois cet 
accompagnement comme un service 
permettant au jeune de mener à bien 
son projet et de grandir en humanité.

 r Pascale Trine 
Erezée 1

Eliza et Piotr  Eliza et Piotr  
    Kawka     Kawka 

* Commissariat Général aux Réfugiés et aux Apatrides

Dossier Dossier

 La Lettre 145 • 18 19



Nous poursuivons notre tour d’horizon 
des Points concrets d’effort (PCE). C’est 
« la règle de vie » qui est aujourd’hui 
évoquée dans ces deux témoignages

PETIT RAPPEL DE CE QUI NOUS EST 
PROPOSÉ PAR LES END

La Règle de Vie consiste à fixer 
le ou les points sur lesquels 

chaque membre du couple  décide 
 personnellement et en pleine 
 liberté de concentrer ses efforts 
afin de mieux suivre sa direction 
de  croissance et répondre avec 
joie à l’appel d’amour que Dieu lui 
adresse. La Règle de Vie est un choix 
 personnel, elle nous conduit à la 
 recherche de la volonté de Dieu pour 
nous-mêmes. Elle doit être courte, 
précise, graduelle et pratique.

PROGRESSER AVEC L’ESPRIT-SAINT

Si les points concrets d'effort 
constituent « une pédagogie pour 

progresser dans votre vie humaine et 
spirituelle », comme le précisent les 
Équipes, alors la règle de vie peut être 
décrite comme un croisement entre 
le bulletin et le journal de classe. 

Un bulletin, parce que la règle 
de vie nous conduit à réexaminer 
 régulièrement notre façon  d'entrer en 
relation l'un avec l'autre, à  repenser 
notre rapport avec nos  enfants et la 
présence de la foi dans nos vies. Un 
journal de classe, parce qu'en nous 

d'autres points concrets d'efforts. 
D'autres règles sont issues de notre 
mariage, de notre approche de la 
parentalité ou plus généralement 
du vivre- ensemble. Tout cela nous 
donne matière à travailler !

 r Laurent et Adélaïde Fastrez 
Wavre 2

CROÎTRE EN LIBERTÉ

Notre belle équipe est née il y a 
6 ans ! Nous n’avons pas pu être 

accompagnés par un foyer pilote, 
 rendant notre « ancrage » dans la 
 spiritualité END un peu difficile. Cette 
année, nous avons choisi de repartir 
depuis le début : comprendre et vivre 
ensemble les points concrets  d’effort !

Clin Dieu ? Le mouvement nous 
demande de témoigner sur celui 
qui nous parait le plus compliqué :  
la règle de vie (on l’aurait bien mis en 
dernier !).

En relisant notre histoire de couple, 
des règles de vie, nous en avions 
déjà identifié : 

1  Prendre soin de notre sommeil en 
nous couchant avant 22h45, car sa 
qualité influence nos émotions, 
notre patience, notre susceptibi-
lité et manière d’être en relations, 
d’accepter les défauts de l’autre, 
d’aimer.

2  Prendre 10 minutes chaque jour 
(conseil reçu du prêtre qui a recueilli 
notre sacrement de mariage), pour 
partager le vécu de notre journée, 
mais aussi relire et partager avec 
l’autre les pas de Dieu, nos  difficultés 
à vivre notre quotidien selon  
l’Evangile.

fixant et en discutant de notre règle 
de vie, nous  choisissons des  objectifs 
hebdomadaires ou mensuels pour 
renforcer notre vie chrétienne. La 
prière conjugale s'essouffle un peu ? 
Notre prochain engagement de 
règle de vie sera de fournir un effort 
pour la revitaliser. Le bénédicité est 
prononcé un peu épisodiquement, 
de préférence en présence des 
grands-parents ? Pendant un mois ou 
deux, nous nous fixons pour règle de 
vie de le pratiquer plus régulièrement 
avec nos enfants.

Nous avons rejoint notre équipe 
début 2020. La structure des Équipes 
s’est doucement intégrée -  s'intègre 
encore - à notre quotidien, dans 
la continuité de nos habitudes 
 passées. À la différence près que 
nous y  associons un partenaire de 
taille,  l’Esprit-Saint. Chacun d'entre 
nous s'est approprié la règle de vie 
à sa  manière. Laurent vivait déjà au 
rythme de ses to-do listes, la règle de 
vie est venue ajouter une  catégorie 
supplémentaire dans un système 
déjà à peu près rôdé. De nature plus 
dispersée, Adélaïde apprécie ce 
cadre et la régularité proposée pour 
mener son chemin de progression 
 intérieure. Les objectifs de notre 
règle de vie sont souvent inspirés 

Mais combien de fois avons-nous 
réussi à les appliquer ? Trop peu…

Décevant ? Non, car c’est quand 
nous tombons que nous  apprenons 
à compter sur la vraie Force, 
 l’Esprit-Saint ! 

Depuis quelques temps, notre 
Equipe est durement éprouvée 
et notre famille subit un rythme 
 professionnel démesuré. Dans cette 
tempête incessante d’émotions et 
d’actions, difficile de respecter ce 
PCE. Pourtant, il est plus que jamais 
essentiel de le rechoisir, sans relâche, 
car c’est là que le Seigneur peut 
 vraiment agir en nous. 

Mais nous avons aussi reconnu  
que s i  les  évènements nous 
 empêchaient d’appliquer la première 
de nos règles, il fallait avoir l’audace 
de commencer par la seconde. 

Alors, soyons créatifs,  laissons-nous 
modeler par la Grâce, et  adoptons 
avec enthousiasme cette règle qui 
nous fait croître en liberté ! 

 r Alix et Filipe Machado 
Liège 157 

LES PCE : 
La règle de vie

Alix et Filipe  Alix et Filipe  
    Machado     Machado 

Laurent et Adélaïde  Laurent et Adélaïde  
     Fastrez      Fastrez 
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National

HOMMAGES  A JEAN-MARIE SCHILTZ SJ 
A Gabriel Peeters

Au service du mouvement comme Foyer de Secteur et de Région, Gabriel et 
Marie Peeters nous ont succédé début 1991 comme Couple  Responsable 
 National.  Ils sont appelés à rejoindre l’ERI (Equipe Responsable 
 Internationale) au Rassemblement international de Fatima en 1994. 

A chaque fois, ils se montrent disponibles pour le « service » sans retour sur 
soi, sans se mettre en avant. En toute humilité. Attentifs aux signes du temps.

Par sa joie et son accueil toujours chaleureux, nourri par 61 années de 
vie conjugale, ce couple merveilleux rayonne de ce bel idéal missionnaire  
d’« être (un) couple chrétien dans la réalité de notre monde aujourd’hui selon la 
volonté de Dieu ». Tout est dit !

Ingénieur agronome et botaniste dans l’âme, cet amoureux de la nature nous 
expliquait qu’aux Equipes Notre-Dame, c’est l’équipier qui est le plus important. 
Gabriel inversait ainsi la représentation hiérarchique classique du mouvement 
avec l’ERI au sommet : comme dans un pot de fleur, l’objet de nos soins est 
 l’épanouissement de la plante, l’équipier, qui enfonce ses racines dans l’humus 
du mouvement. L’ERI se retrouve alors au fond du pot et l’équipier au sommet !

A Marie, nous exprimons toute notre profonde affection, et la confions du 
fond du cœur à cette autre Marie, première sur notre chemin vers le Seigneur.

 r Priscilla et Jean-Louis Simonis 
Bruxelles 211

 professionnelle, on se retrouve à 
deux ? Il nous disait « Avançons, 
 allons-y, l’Esprit-Saint s’occupera de la 
suite. » Quelle confiance inébranlable 
en l’Esprit-Saint ! Confiance d’ailleurs 
qu’il a réussi à nous transmettre. C’est 
lui aussi qui a appelé ces WE : « Le 
temps de  l’espérance ».

C h e r  J e a n - M a r i e ,  t u  n o u s 
 manqueras et tu manqueras sans 
doute à beaucoup d’autres, mais tu es 
maintenant auprès de Celui que tu as 
voulu suivre toute ta vie. Ta vraie vie 
commence … sois heureux, et merci 
pour tout ce que tu as accompli ici-bas 
et particulièrement au sein des END.

 r Brigitte et Hubert Wattelet  
responsables des formations.

Le Père Jean-Marie Schiltz fut 
 conseiller spirituel national des END 
de 1994 à 2000.

Lorsque nous avons connu Jean- 
Marie, il avait déjà terminé son 

mandat de conseiller spirituel 
 national. Ce n’est donc pas dans le 
cadre de ce mandat que nous lui 
 rendons  hommage mais lorsqu’il nous 
a  rejoints dans l’équipe de  préparation 
et d’animation de retraites pour 
couples équipiers Notre-Dame. Nous 
avons d’emblée été conquis par son 
sourire, sa bienveillance, sa douceur, 
sa sensibilité et son humour, son sens 
de l’équité, de la justice.

Servir par amour prenait  
aussi avec lui tout son sens.

Nous avons pu découvrir sa foi 
 enracinée au plus profond de son 
être et sa connaissance approfondie 
des Ecritures…comme il sied à tout 
bon jésuite, sans doute ! Toujours, il 
 trouvait LA parole qui aidait,  soutenait, 
 encourageait…et s’il ne trouvait pas 
tout de suite, il s’en remettait à  Jésus 
ou à l’Esprit-Saint.

C’est avec lui aussi que, à la 
 demande des responsables de 
l’époque et avec un autre couple, 
nous avons entamé une série de WE 
préparatoires à la retraite : comment 
se réapproprier une vie de couple 
lorsque, les enfants ayant  quitté le 
nid et n’ayant plus d’occupation 
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UN IMMENSE MERCI !

Pendant cinq ans, Elisabeth et  Hervé 
Douchy ont mis leurs compétences 

et leur enthousiasme au  service de la 
région OUEST (le Hainaut). Ils n’ont 
pas ménagé leurs efforts et ont 
 organisé des rencontres avec les 
conseillers spirituels de la région, en 
vue, notamment, de pouvoir créer de 
nouvelles équipes; ils ont assuré eux-
mêmes la liaison avec les équipes de 
base, ont organisé des retraites et une 
 rencontre entre les équipiers et de 
jeunes couples à informer.

Lors des réunions de l’équipe 
 nationale, leurs remarques étaient 
toujours pertinentes et leur soutien 
dans le suivi du projet de discerne-
ment selon la méthode ESDAC a été 
important.

Nous n’oublions pas non plus le 
son du violoncelle d’Hervé qui nous 
aidait à entrer en prière lors du week-
end de travail avec l’équipe nationale. 
 Malgré leurs nombreux appels, ils 
n’ont pas trouvé de successeurs pour 
les  remplacer à la Région.

Entretemps, après analyse, l’équipe 
nationale a décidé que la région Ouest 

UN DEUXIÈME IMMENSE MERCI !

Peu de temps après Elisabeth et 
 Hervé, c’est Bénédicte et Cédric Le 

Fevere qui ont terminé leur mandat de 
4 ans en tant que responsables de la 
Région SUD.

Profondément  attachés  au 
 mouvement, Bénédicte et Cédric 
ont  participé en 2018 à la session 
 internationale à Fatima qui les a 
 nourris pour remplir leur mission.

Leur participation aux réflexions et 
discussions de l’équipe nationale nous 
a beaucoup aidés dans notre mission 
de responsables nationaux.

Leur mission n’a pas été facile avec 
la disparition de l’équipe de secteur 
de Namur et ils ont bien souvent dû 
 assurer la liaison eux-mêmes.

Inspirés par le projet de discerne-
ment selon la méthode  ESDAC, ils 
ont innové en proposant d’autres 
 façons de rencontrer les  équipiers 
de la  région en discutant avec eux 
de ce qu’ils souhaitaient comme 
 animations.

deviendrait le secteur Hainaut au vu 
du nombre d’équipes encore actives. 
Un couple a accepté la  responsabilité 
de secteur à partir de janvier 2025 : 
ils se présenteront prochainement à 
vous et nous avons aussi entrepris les 
démarches pour trouver trois foyers 
de liaison.

Nous discernons afin de trouver 
un nouveau couple responsable de 
 région, membre de l’équipe nationale, 
pour assurer le lien avec les secteurs 
Hainaut, Namur, Condroz-Famenne 
et Sud-Luxembourg. Nous voulons ici 
chaleureusement remercier  Elisabeth 
et Hervé pour leur service et leur 
 enthousiasme.

 r Brigitte et Michel Simons,  
Couple Responsable END 

Belgique & Nederland

Ils ont ainsi participé en septembre 
2023 à une cérémonie de « renouvel-
lement du oui » organisée à Beauraing 
par le diocèse de Namur et à laquelle 
ils avaient convié les équipiers.

Ils ont été aussi bien inspirés en 
 organisant en janvier 2024 une  retraite 
sur l’oraison à La Pairelle avec les équi-
piers de la région. Cette retraite a eu un 
tel succès que nous avons demandé à 
La Pairelle et au Père Henri Aubert de 
l’organiser à nouveau en janvier 2025; 
Bénédicte et Cédric y seront présents 
comme couple-hôte : ne manquez pas 
cette occasion de découvrir l’oraison !

Ils n’ont pas trouvé de  successeurs 
et  la  région SUD deviendra, 
 probablement, deux secteurs : Namur 
et Sud-Luxembourg. Les équipes de 
l’ancien secteur Condroz-Famenne 
se rattacheront à l’un de ces deux 
 nouveaux secteurs.

Nous remercions  chaleureusement 
Bénédicte et Cédric pour toute 
 l’énergie qu’ils ont mise dans leur 
 service au mouvement.

 r Brigitte et Michel Simons,  
Couple Responsable END 

Belgique & Nederland

REMERCIEMENTS

ACCUEILLIS AUPRÈS DU PÈRE

✞	 	Gabriel PEETERS,  
✞	 	Père Jean-Marie SCHILTZ sj  
✞	 	Pierre BOULVAIN   

Auvelais 4  
✞	 	Laure BUISSET-FORGET   

Liège 157
✞	 	Jacques LARDINOIS   

Bruxelles 61
✞	 	Jeanine MICHEL-GELDERS   

Bruxelles 61
✞	 	Christine LOSSEAU-DEWANDRE   

Beaumont 1  
✞	 	Bernard MICHELET   

Gand 22
✞	 	Chanoine Félix RIJCKEN   

CS Vlaams Brabant
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MERCI ANNE-MARIE !

Voici quelques années que je fais 
 partie de l’équipe de la Lettre et grâce 
à celle-ci, j’ai eu le grand bonheur de 
te connaitre et aussi plus modeste-
ment de t’aider dans un des services 
que tu rends aux END. 

Et c’est ainsi que j’ai découvert non 
seulement tes multiples talents 

mais surtout les qualités qui font de 
toi une femme incroyable !

Ce qui frappe d’abord chez toi, 
 Anne-Marie, c’est ta discrétion.  Jamais 
tu ne te mets en avant. Et puis il y a ton 
attention aux autres, ta  diplomatie, 
ta disponibilité, ton écoute, ta 
 mémoire infaillible, ta rigueur et ton 
savoir-faire. Je n’imaginais pas tout 
ce que tu  accomplissais pour que 
chaque  équipier puisse tenir cette 
lettre entre les mains : Le temps que 
tu consacrais à rappeler les articles 
promis, à corriger, recorriger, lire et 
 relire des dizaines de fois, à  raccourcir, 
à modifier pour que ce soit plus 
 lisible, à traduire pour que les équipes 

 réclamer aux distraits (dont nous 
sommes, mais pas les seuls) la produc-
tion d’un article promis et qu’elle ne 
voyait pas arriver.

Rédactrice en chef de La Lettre, 
votre Lettre, pendant des années, 
vous avez tous certainement vu son 
nom, beaucoup connaissent son 
 visage, et nous sommes nombreux à 
la connaître ou la reconnaître tant elle 
était présente à toutes les réunions et 
tous les rassemblements dans l’espoir 
de trouver celle ou celui qui rédigera 
un bel article sur l’événement qu’elle 
ou il venait de vivre.

Nous la côtoyons depuis 9 ans 
maintenant dans l’équipe de La Lettre 
et avons pu ainsi nous rendre compte 
de plusieurs de ses qualités :

 ❯		son sens de l’organisation  
et du travail bien fait;

 ❯		son sens du contact parfois 
 exigeant, mais toujours  
bienveillant et fraternel;

 ❯		son sens de l’accueil,  
sa gentillesse,  
son souci de et des autres;

 ❯		le respect, la tolérance,  
son humour et sa parole 
 toujours gentille, même si elle 
devait corriger l’un ou l’autre 
article;  

Que retenir d’Anne-Marie comme 
rédactrice en chef ? S’il ne devait y 
avoir qu’une réponse, c’est la  manière 

 néerlandophones puissent lire un 
ou deux articles dans leur langue, à 
 chercher des illustrations, à planifier, 
bref à faire en sorte que la lettre soit la 
plus pro possible et la plus proche des 
attentes de beaucoup.

Et puis, tu m’as guidée, rassurée, 
écoutée dans ce nouveau rôle que je 
reprends à ta place. Je sais que je peux 
encore compter sur toi !

A côté de ce service, tu es encore 
l’esprit, les mains, la mémoire du 
 secrétariat des END, tu fais partie de 
l’équipe nationale qui peut toujours 
compter sur ton organisation en 
amont et ta présence fidèle !

Alors, au nom de l’équipe de la 
lettre, je voulais t’adresser un gigan-
tesque merci ! Merci pour tout ce  
que tu as accompli, accomplis et 
 accomplira encore pour chaque 
 équipier, chaque équipe des END. 

 r Catherine Nobels 
 Equipe de la Lettre

Vous connaissez  
les aventures de Gaston Lagaffe ?

Vous vous souvenez du tem-
pérament plein de feu de son 

 rédacteur en chef, toujours excité et 
au bord de l’apoplexie ?

Anne-Marie, c’est tout le contraire : 
calme, pondérée, mais sachant 

dont, doucement,  sereinement, elle 
a fait progresser celle-ci,  réussissant 
à  s’entourer d’une  graphiste hors 
norme ( merci Isabelle ! ) et d’un 
 imprimeur qui ne l’est pas moins. 
Choisir ses proches  collaborateurs est 
parfois une  gageure, et elle a  réussi ! 
Tout comme elle a réussi à trouver 
une  collaboratrice qui, après quelques 
 années de présence dans l’équipe 
de La Lettre, a accepté de prendre le 
 relais.

Merci Catherine d’avoir accepté 
cette responsabilité et bon courage 
pour l’assumer;
Merci Anne-Marie pour toutes ces 
 années à la tête de l’équipe de 
 rédaction et bonne route  dans tes 
nombreuses et autres occupations.

Notre amitié et notre prière 
 t’accompagnent sur cette route.

 r Brigitte et Hubert, WATTELET,  
de l’équipe de La Lettre
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La réponse à l'appel du Père  Caffarel 
se concrétise par un engagement 
 personnel ou en couple, à :

 ❯		une heure de prière mensuelle,  
à date fixe, de jour ou de nuit, 
seul ou en couple;

 ❯		ou une journée de jeûne par 
mois, à date fixe;

 ❯		ou pour ceux et celles qui ne 
peuvent vivre ces deux formes 
d'engagement, l'offrande  
de leur vie, de leurs souffrances, 
de leurs épreuves.

Comme les Intercesseurs sont au 
service de la vitalité spirituelle des 
Equipes, nous désirons développer 
avec vous principalement 2 axes :

❯		« La prière en mouvement » qui est 
la possibilité pour chaque équipe 
de faire remonter  mensuellement 
les intentions de prière, louanges 
et/ou demandes, et cela via 
l'adresse intentions@equipes-
notre-dame.be 

 ❯		« La prière au sein du mouve-
ment » pour que le sacrement 
de mariage des équipiers et 
 d'ordination des conseillers 
spirituels, le vécu dans leurs 
 relations, l'Eglise dans le monde 
et le mouvement des END soient   
portés par la prière du plus 
grand nombre. Si chaque équipe 
belge pouvait avoir  

Rejoignez cette chaîne de prières 
mondiale des Equipes Notre-Dame et 
ressentez la joie d'en être des cœurs 
serviteurs.

Restant à votre disposition pour tout 
complément d'information, soyons en 
union de prières.

 r Claudine et Louis  
Naveau-van de Kerchove

NOUVELLE RESPONSABLE  
DE LA LETTRE DES END

Marc-Antoine et moi faisons  partie 
des END depuis 1989. Nous 

nous sommes mariés en 1986 et nous 
avons le bonheur d’avoir 4 enfants 
et 6  petits-enfants. Il y a quelques 
 années, Guy Faux qui fait partie de 
notre équipe de base et qui s’occupe 
de l’impression de la Lettre est venu 
me trouver pour me demander si je 
pouvais aider l’équipe de la Lettre à 
corriger les textes reçus.

Me voilà donc embarquée dans 
cette nouvelle équipe et surtout une 
nouvelle aventure qui va prendre 
de plus en plus d’ampleur jusqu’à 
 aujourd’hui où je reprends le rôle 
d’Anne-Marie ! Un beau défi mais je 
sais que je peux compter sur l’équipe 
de la Lettre et sur vous tous !

 r Catherine Nobels

LES NOUVEAUX RESPONSABLES  
DES INTERCESSEURS

Chers amis équipiers,

Depuis ce 12 octobre 2024, nous 
avons reçu et accepté la respon-
sabilité du service Intercesseurs 
au sein des Equipes Notre-Dame 
de Belgique. Tout d'abord, nous 
sommes profondément reconnais-
sants à Dieu pour cet appel à la suite 
de Turin de le servir avec un cœur 
 brûlant. Nous désirons également 
remercier fraternellement Annie et 
Jean-Pierre Vandenschrick qui ont 
assuré ce service par amour pendant 
de nombreuses années. Pour la petite 
 histoire, Annie et Jean-Pierre étaient 
nos responsables de  secteur lorsque 
nous avons  commencé les END il y 
a 33 ans, et nous nous  réjouissons 
d'être, à leur suite,  responsables 
 Intercesseurs pour la Belgique.

Intercéder avec un cœur brûlant, c'est 
croire que « la prière d'intercession 

nous invite à dépasser le sentiment 
d'impuissance pour ouvrir nos cœurs 
à la compassion en ayant foi en la 
 puissance de la prière ».

un équipier ou un couple  
qui se sent appelé au service 
d'Intercesseur, l'ensemble des 
équipes du mouvement belge 
pourrait s'appuyer sur la foi 
bienveillante et compatissante 
de chaque équipe.  
Toute personne dans ou en 
dehors du mouvement END 
peut devenir intercesseur 
via l'adresse intercesseurs@
equipes-notre-dame.be ou  
par l'envoi d'un courrier postal  
chez nous.

Dès à présent, nous vous invitons à 
aller sur le site  www.equipes-notre-
dame.be qui reprend entre autres 
l'exposé que nous avons présenté à la 
journée des responsables d'équipes à 
Erpent, les formulaires « intentions » 
et « devenir intercesseurs » ainsi que 
la très belle prière des Intercesseurs 
du Père Caffarel et sa prière pour un 
temps d'oraison. 

PRÉSENTATIONS

catherinenobels.end@gmail.com 
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AGENDA ET VIE DU MOUVEMENT
A vos agendas !

	➺   Retraite à la Pairelle : Du vendredi 24 au dimanche 26 janvier 2025 
Entrer dans un Cœur à Cœur avec Jésus : l’Oraison.  
 A l’école des grands priants et à la suite du père Caffarel, invitation à découvrir et  
vivre l’oraison durant un week-end. Prendre le temps de vivre cette rencontre  
avec le Seigneur afin de l’inscrire profondément dans notre vie.  
Avec Martine Cousin et une équipe. 

   Inscriptions :   : secretariat@lapairelle.be 

	➺  En couple, cheminer au long cours :  
Du vendredi 7 au  
dimanche 9 février 2025  
A La Pairelle. Animation :  
Père Tommy Scholtes sj.  
et un couple. Pour couples  
non membres des Equipes Notre-Dame.

   Info et inscriptions : 
   : secretariat@lapairelle.be 
  Vous trouverez le flyer dans cette Lettre :  

merci de le donner à vos enfants,  
vos petits-enfants, leurs amis,  
vos jeunes voisins,  
dans votre paroisse…à tout vent !

	➺  Venez fêter la St Valentin autrement avec les Equipes Notre-Dame   
Autour du 14 février 2025,   
une « Saint Valentin Autrement » est organisée dans les différents secteurs. Ainsi sont déjà 
fixés des événements END pour la région bruxelloise (voir info ci-dessous), liégeoise, avec 
Cécile et Romain, la région d’Arlon avec Carine et André-Louis, dans le secteur de Namur  
ou encore dans la région de Mons.

  Dans la région Centre à Blocry (LLN), une soirée « St-Valentin » aura lieu le samedi 15 février 
avec l'intervention de Jean-Michel Longneaux. Elle sera suivie d'une auberge espagnole. 

   Consultez les informations détaillées sur notre site www.equipes-notre-dame.be 

	➺  WE Souffle Nouveau : Du 14 au 16 mars 2025 à Farnières 
WE pour les couples qui sont dans une équipe depuis 5,10,15 années…   
Les inscriptions sont clôturées pour ce WE.  
Si vous êtes intéressés, faites-le nous savoir et nous organiserons  
un autre WESN à une date ultérieure.
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	➺   Quinzaine de l’Annonciation : du 21 mars au 6 avril 2025 
Ce sera encore une autre belle occasion de parler des END  
autour de vous, dans vos paroisses, vos activités diverses.

	➺  Quinzaine de l’Annonciation : du 21 mars au 6 avril 2025 
Ce sera encore une autre belle occasion de parler des END  
autour de vous, dans vos paroisses, vos activités diverses.

Notez toutes ces dates dans vos agendas. Les informations précises  (lieux, heures, modalités) 
vous seront communiquées en temps utile par mail (ou par courrier) et seront disponibles  

sur le site internet (rubrique AGENDA).

Consultez notre site  www.equipes-notre-dame.be

PROFITONS DE L’ANNEE DU JUBILE 
 POUR DIFFUSER
Le nouveau matériel de diffusion est à votre disposition !

Votre cœur toujours brûlant, c’est avec impatience que vous attendiez le  nouveau flyer, 
remplis du désir de diffuser le merveilleux cadeau que constitue pour votre couple les 
Equipes Notre-Dame. Tous les visuels ont été modifiés en profondeur, uniformisés et 
modernisés. Si le flyer se veut quelque peu provocateur, il invite à rapidement prendre 
connaissance du dépliant qui explique plus en profondeur la pédagogie, les buts et le 
charisme de notre mouvement.

Nos deux tourtereaux se prénomment Valentin et Valentine ; les flyers, les banners, 
les roll-ups, sont à votre disposition pour tout événement que vous voudriez organi-
ser. N’hésitez donc pas à les faire connaître. Vous avez un échantillon du flyer joint à 
la  présente « Lettre », il y en a à votre disposition au secrétariat pour en disposer dans 
les lieux appropriés, ou encore pour en distribuer auprès de couples (jeunes et moins 
jeunes) qui pourraient aimer cette démarche. Les fêtes de fin d’année, propices aux 
 rencontres, peuvent être une merveilleuse source de diffusion.

Quelle joie de voir éveiller une flamme dans les regards de personnes que l’on aura ainsi 
pu toucher au cours de leur Amour qu’ils veulent préserver au travers des vicissitudes 
de la vie. Maintenant que vous disposez d’un matériel de base, vous êtes certainement 
mieux équipés pour nous aider à diffuser

 r Bénédicte et Bruno Withoeck 
Responsables de la diffusion

Un numéro spécial sur le Rassemblement de 
Turin, réalisé par l'équipe de la Lettre française, 
est disponible sur simple demande au secrétariat 
end.bel@skynet.be. Il reprend de nombreux 
témoignages, photos, liens vers toutes  
les conférences et est intéressant pour tous  
les équipiers qu'ils aient été à Turin ou non.
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LE COUPLE DE LA ZONE CENTRE 
EUROPE ET MOYEN-ORIENT

LE COUPLE RESPONSABLE DE 
L’ÉQUIPE INTERNATIONALE

Nous sommes nés et vivons au Liban, 
qui fait partie de la Terre Sainte : notre 
pays des Cèdres qui traverse actuel-
lement des moments très difficiles de 
guerre et de violence… 

Nous allons célébrer à la fin de ce 
mois nos 30 ans de mariage, nous 

faisons partie des Equipes Notre-Dame 
 depuis 29 ans. Nous rendons grâce 
à Dieu pour nos deux filles et nos  
deux garçons. Je suis  infirmière 
 diplômée,  spécialisée en  santé com-
munautaire, je travaille dans un hôpital 
universitaire à  Beyrouth, Youssef est 
géomètre et a son propre  bureau. De 
même, nous sommes  engagés dans 
Foi & Lumière, cette  communauté qui a 
pour mission de bâtir une relation d’ami-
tié avec les personnes handicapées. 

Tout au long de nos années de ma-
riage, nous avons  servi dans les équipes 
et avons  assumé de  nombreuses res-
ponsabilités,  notamment le pilotage 
de trois équipes, la responsabilité du 
secteur, l’information, et la responsa-
bilité de la région. Actuellement, Dieu 
nous a de nouveau appelés pour faire 
la liaison de la zone Centre Europe et le  
Moyen-Orient. Nous accompagnons  
23 pays. Vous pouvez trouver plus 
d’infos sur le site : www.equipes-notre-
dame.com 

Nous pensons qu’il y a tellement 
 d’expériences à partager entre tous 
ces pays dans les années à venir. Nous 
visons à améliorer la  communication et 

Chers amis de la Super  
Région Belgique, 

Nous sommes Alberto Pérez et 
 Mercedes Gómez-Ferrer. Nous avons 
fêté nos 33 ans de mariage, autant 
d'années que dans les Équipes. Nous 
avons trois enfants, deux déjà mariés 
et le plus jeune qui vit à la maison, un 
petit-fils d’un an, et nous attendons 
deux autres petits-enfants après Noël. 

Nous sommes tous les deux 
 professeurs à Valencia où nous 

habitons. Alberto dans un Lycée, où 
il enseigne la musique et Mercedes à 
l'Université en Histoire de l'Art. Nous 
partageons beaucoup de choses que 
nous aimons faire ensemble : la culture, 
les voyages, le sport, les randonnées... 
Notre équipe de base est Valencia 101. 
Une équipe qui nous soutient et nous 
appuie, à  laquelle nous devons tant et 
que nous aimons profondément. En 
même temps, nous avons eu  l'immense 
chance de  participer à diverses  missions 
et responsabilités dans le  mouvement : 
pilotes,  formateurs et, dernière étape, 
 responsables de la  communication 
au sein de l'Équipe  Responsable 
 Internationale.

Notre service en tant que nouveau 
couple responsable de l'ERI est pré-
vu pour 6 ans, de Turin 2024 jusqu'en 
2030, accompagnés par une extraor-
dinaire équipe qui est déjà prête à tra-
vailler et, ce qui est plus important, 

à optimiser le flux de  l’information afin 
d’encourager  l’entraide entre les super 
régions et les régions ainsi que l’échange 
entre les pays de notre zone, parce que 
nous sommes sûrs que chaque pays a 
 beaucoup de trésors à offrir aux autres. 

Sachant que c’est l’Esprit-Saint qui 
réalise l’unité de l’Eglise, nous sommes 
appelés en tant que couple de liaison 
à contribuer humblement à celle-ci 
et la liaison est indispensable pour la 
construire.

Tout au long des 6 prochaines  années 
de notre mission, nous prions pour 
être des témoins de l’amour de Dieu et 
 refléter le véritable but du  mariage : un 
mariage qui le glorifie. Notre  mariage 
n’est pas construit uniquement 
sur l’amour, mais sur la capacité de 
 pardonner, d’aimer sans limites, d’être 
patient, de renoncer, de passer du « je » 
au « nous » …

Gloire à Dieu !

rGeorgina & Youssef Boutros

à aimer le mouvement, chacun dans 
la mission qui lui est confiée. Nous 
 pourrions dire  beaucoup de choses 
sur cette mission, pour  laquelle nous 
avons choisi  l'orientation : «  Appelés à 
vivre en  communion ». Dans le contexte 
de cette présentation, nous ne dirons 
qu’une seule chose : nous aimons les 
Équipes et nous croyons qu'elles sont 
une grâce de Dieu. Cet  appel au  service 
est pour nous un  appel à vivre en  vérité 
et en  profondeur le  charisme que le 
Père  Caffarel a  pressenti et qui reste 
 pleinement d'actualité. Nous  reprenons 
les paroles qu’il a adressées aux 
 responsables d’équipes dans la lettre 
 d'avril-mai 1957 :

« Vous êtes responsables des membres 
de votre équipe. Vous vous sentez et vous 
voulez être responsables de leur dévelop-
pement humain et chrétien, votre tâche 
est : Leur donner, vous donner. Même si 
vous êtes les moins qualifiés, vous avez 
une infinité de choses à offrir, car ce dont Georgina & Youssef  Georgina & Youssef  

     Boutros      Boutros 

Mercedes et Alberto  Mercedes et Alberto  

   Pérez-Gómez Ferrer
   Pérez-Gómez Ferrer



La contribution annuelle au Mouvement
Le Mouvement demande aux équipiers de verser une contribution 
annuelle de 100€ par couple ou 50€ par personne. Les équipiers 
qui, selon leurs moyens, peuvent verser un montant supérieur, sont 
invités à le faire dans un esprit de solidarité, comme voulu par 
le Père Caffarel. Nous invitons chacun à payer sa contribution dans 
le courant du premier semestre de l’année civile sur le compte des 
END 1150 Bruxelles IBAN BE86 0013 0507 2150 - BIC GEBABEBB.

Consultez notre site www.equipes-notre-dame.be ! 

Votre contribution nous aidera à organiser des formations, sessions, 
retraites et rencontres pour nos équipiers belges, et particu lièrement 
pour les jeunes couples mariés, qui cherchent à rejoindre un mouvement 
qui les soutienne et les accompagne dans leurs engagements !

L’équipe nationale des END Belgique

La Maison des Équipes
Avenue Edmond Parmentier, 250A bte 1 • 1150 Bruxelles

 02 770 38 94
@ end.bel@skynet.be

www.equipes-notre-dame.be

Une permanence y est assurée
le mardi, de 10h00 à 15h00.

Vous pouvez laisser un message sur le répondeur téléphonique.

Équipe de rédaction de ce numéro : Catherine Nobels, rédactrice en chef, Anne-Marie 
Bombaerts, Tommy Scholtes, sj, Brigitte et Michel Simons, Brigitte et Hubert Wattelet, 
Maria et Francis Willems, Claire Denoël.

N’oubliez pas de payer votre contribution 2024
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Mon cœur chante le Seigneur.

Tout mon être tressaille de joie car il est mon sauveur.

Il a tourné les yeux vers son humble servante.

Désormais, tous pourront me dire :

Heureuse es-tu Marie, le Seigneur est avec toi.

C’est vrai qu’il a fait de grandes choses en moi,

Ce père unique dont l’amour est capable de tout.

Sa bonté rayonne dans le cœur de ceux qui vivent 

en sa présence.

Et voyez la puissance de son amour :

Les orgueilleux sont remis à leur place,

Ceux qui se donnent de l’importance � nissent toujours 

par être rabaissés.

Mais les petits, il les fait grandir,

Il rassasie les cœurs qui ont faim,

Tandis que ceux qui se croient riches se retrouvent 

les mains vides.

Il prend grand soin de sa famille humaine,

Fidèle à sa parole donnée à ceux qui nous ont précédé dans la foi.

Il o� re sa bonté, il la répand 

sur nous tous,

Aujourd’hui et jusqu’à la � n des temps.

Amen.

Magnifi catMagnifi cat

Adapté par JM Schiltz SJ




